Denuncian robo de agua de uso agrícola en Teotihuacán; la venden en Ecatepec

JAVIER SALINAS CESÁREO

CORRESPONSAL SAN JUAN TEOTIHACÁN, MÉX.

Pobladores de las comunidades San Sebastián Xolalpan y Santa María Coatlán, en este municipio, denunciaron la extracción irregular de agua de pozos destinados para uso agrícola.

Mario Paredes de la Torre, alcalde de San Juan Teotihuacán, afirmó que se tiene detectado quiénes se dedican al *huachicoleo* de agua y estarían sacando al menos 100 pipas a la semana que se llevan a diversas zonas de Ecatepec y la Ciudad de México.

"Tenemos un expediente de quiénes son los dueños y están vendiendo el agua. Vienen de Ecatepec y de la capital para llevarse el líquido. Ya tuvimos comunicación con la Secretaría de Gobierno estatal y es el punto que se está tratando. Estamos pidiendo documentos para que enteremos a la Comisión Nacional del Agua (Conagua)", explicó el edil.

Dijo que ya se armó una carpeta y en los próximos días se hará de conocimiento al organismo federal para que sea el que tome las medidas necesarias. Los vecinos de San Sebastián Xolalpan y Santa María Coatlán aseguraron que uno de los pozos del que se extrae y vende agua se ubica en la carretera Teotihuacán-Belem, antes de cruzar el puente de la autopista México-Tulancingo.

Indicaron que ese venero opera desde hace tres años y vende agua a pipas, sin que ninguna autoridad local, estatal o federal haga algo al respecto.

Refirieron que en el lugar diariamente se observan pipas con capacidad de 20 mil litros de agua. Los operadores de las unidades estacionan sus vehículos a lo largo de la carretera Belem-Teotihuacán esperando su turno para ingresar a una casa construida con tabiques rojos y cubierta de árboles, donde son abastecidos y luego de pagar se retiran.

Hay 106 pozos y ninguno es para uso comercial

Según el Registro Público de Derechos de Agua, al corte de junio de 2024, en el municipio de San Juan Teotihuacán hay un total de 106 pozos de agua de diversos usos; ninguno tiene autorización para uso comercial.

Habitantes de Santa María

Coatlán afirmaron que desde hace un par de años detectaron maquinaria para la perforación de veneros, la cual estuvo operando durante algunos meses. Recientemente, personal de la Comisión Federal de Electricidad llegó al sitio, colocó postes y un transformador.

Señalaron que a diario llegan pipas cisternas sencillas y de doble remolque para ser abastecidas.

Este nuevo pozo se encuentra a un costado de la autopista México-Tulancingo, en el kilómetro 25, junto a unas granjas avícolas.

Las unidades transitan por un camino que está siendo acondicionado con una motoconformadora y grava roja.

Paredes de la Torre reconoció que es necesario que las autoridades estatales y federales actúen a la brevedad para evitar que el malestar de la población siga creciendo y derive en una revuelta social.

En el estado de México, en 2022 entró en vigor una ley aprobada por el Congreso local que sanciona con hasta ocho años de prisión la extracción ilegal de agua potable de la red hidráulica, así como con multas de 50 a 200 unidades de medida y actualización para quienes se dediquen a esta actividad ilícita.